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“今年是全面贯彻党的十九大精神的开局之年，也是
我国改革开放四十周年。”会议开始，中国开发区协会会
长师荣耀在致辞中解释了这次会议的目的。他希望通过
这次活动，各开发区能准确理解和领会党的十九大精神，
找准开发区在构建现代经济体系和开放型经济新体制中
的着力点和发力点，并有效解决发展瓶颈。

随后发言的是两位专家：中国宏观经济研究院科研
部主任高国力、国务院发展研究中心对外经济部研究室
主任胡江云。

“现代经济体系是十九大报告中首次提出的。”中国
宏观经济研究院科研部主任高国力说，从深化供给侧结
构性改革、加快建设创新型国家、实施乡村振兴战略、实
施区域协同发展、加快完善社会主义市场经济体制，以及

推动形成全面开放新格局等六个方面顶层设计，为开发
区进一步发挥窗口、示范、辐射、带动作用指明了方向。

其中，就深化供给侧结构性改革，他认为开发区存在
一定的问题。“很多城市开发区企业的核心技术或部件来
自发达国家，低端零部件倒是国产化。”高国力说，这就反
映出了供给侧的问题，高端服务、高端产品太少了。

再说实施区域协同发展，他说，自己曾去东北考察开
发区，因为那边土地丰富，印象很深的是他们用地慷慨，
大手大脚地占用土地，但人均土地面积所产生的税收、效
益很低。高国力认为，不少开发区存在与东北一样的问
题，公用绿地和公用道路面积大。“集约化水平太低，实际
是加大了建设成本和运营成本。相反，去看看香港开发
区，再比如日本、新加坡，最大的感觉就是集约紧凑。”

第六届中国开发区大讲堂上周四圆满落幕
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开发区是改革开放催生的

排头兵，在拉动区域经济增长
的同时，带领着城市奔腾向
前。也因此，了解我国对外开
放经济形势，解读构建现代经
济体系的新政策、新举措和新
动向，就成了开发区促发展、促
转型的必修课。

3月22日，由中国开发区
协会主办、浙江省开发区协会
协办、宁波开发区管委会承办
的第六届中国开发区大讲堂在
北仑召开。中国开发区协会会
长师荣耀、浙江省开发区协会
会长钱水凤及来自全国各省开
发区主管部门负责人、各省开
发区协会相关负责人、国家级
开发区和会员单位分管负责人
等共100余人参加会议。北仑
区委常委、开发区管委会副主
任、党工委副书记沈恩东出席。

开发区在构建现代经济体
系中处于什么位置？开发区的
成长及未来将面临怎样的际遇
和挑战？会议上，就这两大热
点、焦点，专家分别做了专题报
告。
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国务院发展研究中心对外经济部研究室主任胡江云在
谈及开发区的成长、未来时，提出了发展建议。

胡江云认为，开发区不能什么都搞。中西部地区是
做产业集群，一定是集中少数产业，最多三个产业，或
者是一到两个产业。而东部地区一定是走专业化道路，
不再是做所有的内容。因为开发区的空间有限，空间扩
区的希望也非常小，毕竟国家对土地资源控制越来越
严，管理越来越规范。有限土地资源怎么利用？只有走
专业化道路和产业集群道路。“再分得细一点，沿海地
区的开发区应该是向世界最先进的地区看齐，走的道路
是引智。”

开发区未来可以走怎样的模式？他说，美国有个对

外贸易区跟中国开发区作用一样，五十个州都有。一个
研究机构每年对他们进行评估，哪些有活动，哪些没活
动，哪些有成效，哪些没成效，如果评估不好可以暂停。
同时，他们是专业化的，比如专门做能源，专门做天然
气。他们的模式，对开发区而言，有很大的借鉴意义。

开发区未来的发展空间在哪儿？胡江云建议把引进
来的跨国公司与当地企业结合起来，做产业配套。所有跨国
公司都愿意本地化，用当地人才、当地的综合优势，他们只要
派技术主管、财务主管、总经理就可以了。这样做，大大节约
成本提高效率，而这就是未来开发区需要做的。

另外，东部沿海开发区可以结合“一带一路”倡议，到
发展中国家或是发达国家设立特殊区做一些事情。

这次会议在北仑举办，自然，宁波经济技术开发区的
发展也在所有参会人员的注目下。

1984年，中国在沿海城市建立第一批14个经济技术
开发区，宁波经济技术开发区便是其一，作为产业聚集
地，又是利用外资、技术创新的重要载体和平台，它的发
展态势直接引领城市的经济。

胡江云在专题报告中更是提及，在全国开发区中宁波
经济技术开发区起到了领头羊作用。“这么一小块地方占当
地的比重，从当初不到1%，到20%，它的角色更多是引领
者、领跑者，要向世界先进的管理、技术看齐。”

那么，宁波经济技术开发区经过三十多年的开发建
设，如今是何态势？这一点，北仑区委常委、开发区管委
会副主任、党工委副书记沈恩东在会议开始就向所有参
会人员做了总结概括。

沈恩东在致辞时说，宁波经济技术开发区地处长江三
角洲南翼，沿海经济带和长江经济带T形布局的中点，紧邻
上海，是长江三角洲南翼的海上门户，拥有得天独厚的地理

区位优势。它也是浙江省对外开放的门户和长三角重要的
制造业基地，是宁波市乃至浙江省位居前列的经济强区。

正因如此，在人才、信息、资金和市场等方面，宁波经
济技术开发区也具有其他地区无可比拟的优势，是外商
进入中国市场便捷的门户和桥梁。

经过三十多年开发建设，宁波经济技术开发区现已
打造出了港口名片、开放名片、产业名片和生态名片四张
独具特色的“名片”。

比如港口“名片”，以北仑港为主宁波舟山港2017年
货物吞吐量达到10亿吨，集装箱吞吐量位居全球第四。
比如产业“名片”，集成电路、新材料等新产业、新业态蓬
勃发展，形成石油化工、汽车、零部件产业集群，超百亿企
业超过十家。

“宁波经济技术开发区的发展，离不开上级部门的支
持和兄弟开发区的帮助，我们将充分利用好开发区协会
这一平台，积极开展对外合作交流，共同营造互利共赢的
发展环境。” 记者 陈烨 通讯员 顾霄扬 支鸣飞
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